



DENUNCIAN QUE
HAY CONCEJALES
QUE TIENEN
MÁS DE 50
FUNCIONARIOS
A SU CARGO







PÁG A 6

Viernes 24 de octubre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.494 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

PRODUCCIÓN

BOLIVIA BAJO AMENAZA DE GRAVE ESCASEZ DE ALIMENTOS

La crisis de combustibles amenaza con provocar un desabastecimiento de alimentos el próximo año. El sector agropecuario solo puede garantizar entre el 75 y 80 % de la producción para 2026, advirtió la Cámara Agropecuaria del Oriente. La siembra de arroz, trigo y maíz está comprometida por la falta de diésel, mientras productores denuncian que deben comprar el carburante en el mercado negro hasta en Bs 13 por litro. PÁG A 9



PÁGA4

CAMACHO SE SUMA AL APOYO INCONDICIONAL AL NUEVO GOBIERNO



PÁGA7 SEIS DISTRITOS DE LA CIUDAD CON FUERTE AMENAZA DE DENGUE www.eldía.com.bo

EDITORIAL

LLUVIA DE DEMANDAS

Rodrigo Paz ya le están lloviendo exigencias desde todos los sectores. No ha asumido el mando y ya circulan listas con las tareas que debe cumplir para reconstruir el país. Le piden soluciones inmediatas a problemas que se han acumulado por años: economía, justicia, empleo, salud, educación. Y, mientras tanto, algunos grupos sociales ya anuncian protestas si sus demandas no son atendidas desde el primer día. La presión es inmensa. Pero en medio de tantas urgencias, hay una promesa que se ha convertido en el centro del debate: la eliminación del "país tranca", que tanto se ha péptido durante la campaña.

La frase resume una frustración colectiva que todos los bolivianos conocemos. Vivimos en un país donde cada trámite es una carrera de obstáculos, donde la burocracia no sirve al ciudadano, sino que lo castiga. El "país tranca" no solo retrasa la inversión o el crecimiento; destruye la confianza en el Estado, empuja a la informalidad y alimenta la corrupción. Es un sistema que convierte al funcionario en juez, al ciudadano en sospechoso y al trámite en una humillación cotidiana.

Rodrigo Paz ha prometido acabar con todo eso. Pero la gran pregunta es si realmente podrá hacerlo. Porque eliminar el "país tranca" implica desmontar un aparato estatal que vive precisamente de las trabas, del papeleo, de las ventanillas eternas y de los sellos que se compran con coimas. Significa reducir el tamaño del Estado, eliminar cargos inútiles, cerrar empresas públicas deficitarias y enfrentarse a intereses enquistados en cada

ministerio, en cada alcaldía y en cada juzgado.

Lo que la gente espera no es que se anuncie la eliminación de la tranca, sino que un día, al hacer pagar, rogar o esperar eternamente. Ese será el

¿Está dispuesto Rodrigo Paz a hacerlo? Hasta ahora, lo que se ha escuchado un trámite, no tenga que son anuncios generales: que habrá combustible desde el primer día, que se verdadero termómetro del reactivará la economía, que **nuevo gobierno.** se reconstruirá el país. Pero nada de eso será posible si no se toca el núcleo del

problema. El "país tranca" es una cultura del poder basada en el control, el clientelismo y la corrupción. Y desmontar eso requiere coraje político, respaldo social y capacidad técnica.

Bolivia ha escuchado antes promesas parecidas. Cada gobierno que llega promete "modernizar" el Estado. simplificar la burocracia y acabar con la corrupción. Y sin embargo, cada gestión termina agregando nuevas trabas, nuevas oficinas, nuevos papeles. El Estado se multiplica, la informalidad crece y el ciudadano sigue atrapado en el mismo laberinto. ¿Por qué esta vez debería ser distinto?

Además, cumplir esa promesa tiene costos políticos. Reducir el aparato público implica enfrentarse a sindicatos, funcionarios, y sectores acostumbrados a vivir del Estado. Ningún presidente lo ha hecho porque supone un desgaste enorme. Y en un país donde cada grupo presiona por conservar sus privilegios, gobernar sin ceder se vuelve casi imposible.

Eliminar el "país tranca" no es un eslogan: es una tarea monumental. Si Paz se atreve a ir hasta el fondo, a desmontar la maquinaria burocrática que asfixia al país habrá dado un paso real hacia la reconstrucción institucional. Pero si se limita a administrar el mismo sistema con nuevos rostros, nada cambiará.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



DEA. El director de la DEA, Terry Cole, calificó este jueves al régimen de Nicolás Maduro como un "Estado narcoterrorista", acusándolo de colaborar con las FARC y el ELN de Colombia para enviar cantidades récord de cocaína a los carteles mexicanos y, desde allí, a Estados Unidos. Las denuncias coinciden con el despliegue de tropas estadounidenses en el Caribe para frenar el tráfico de drogas.

BAJO EL PENOCO

El dedo de Lara

El capitán Edman Lara, vicepresidente electo, parece no haber entendido que la campaña terminó. Mientras el país respira un aire de esperanza y el presidente electo Rodrigo Paz se prepara para iniciar su gestión, Lara sigue en modo electoral, como si aún estuviera en las tarimas, con el dedo levantado, acusando y señalando. Ese gesto recuerda inevitablemente a Evo Morales, que durante más de veinte años nunca bajó el dedo: lo usó para amenazar, dividir, culpar y perpetuar el odio. En lugar de celebrar el gesto de grandeza de Tuto Quiroga, quien reconoció la victoria del PDC y ofreció apoyo sin condiciones, Lara prefirió meter el dedo en la llaga. Lo acusó de generar violencia en contra suya y lo culpa por los sentimientos adversos que él mismo alimentó durante la campaña. Hasta ahora todo parece ir viento en popa para el nuevo gobierno: paz política, mayoría parlamentaria y respaldo ciudadano. Pero hay un dedo que puede arruinarlo todo. Si Lara no aprende a bajarlo, el símbolo de unidad puede volverse, otra vez, el signo de la división.

DESTAQUE



Respaldo

El presidente electo Rodrigo Paz elogió este jueves la generosidad política de Jorge Tuto Quiroga, quien ofreció apoyo sin condiciones en la Asamblea Legislativa. Gracias a este gesto, el PDC podrá avanzar con mayor rapidez en su agenda legislativa. Paz calificó la actitud de Quiroga como un ejemplo de "desprendimiento político" que prioriza al país sobre intereses personales.

BOLÍTICA

LAS DECLARACIONES DEL

MINISTRO paraguayo Enrique Riera reactivan el debate sobre la presencia del narcotraficante Sebastián Marset en Bolivia y revelan una vez más las grietas en la cooperación regional contra el crimen organizado. Si bien Riera afirma que "es un secreto a voces" que Marset está en territorio boliviano, las autoridades nacionales niegan rotundamente esa versión y exigen pruebas concretas.

EL CASO NO SOLO

REFLEJA el alcance transnacional del narcotráfico, sino también la falta de confianza entre los gobiernos de la región. Resulta alarmante que, pese a las múltiples alertas y operativos internacionales, el paradero de Marset -siga siendo un misterio.

LA COINCIDENCIA

entre sus supuestas apariciones en el Urubó y los recientes hechos de violencia en esa zona debería motivar una acción más coordinada. Si Bolivia quiere despejar dudas, debe abrir sus puertas a la cooperación internacional con transparencia y resultados verificable



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:







@eldiabolivia

OPINIÓN



A cambio de nada

sta es la tercera vez que cambio el texto de este artículo. El primero lo escribí antes del 18 de octubre, pensando en que Tuto Quiroga iba a ganar la elección presidencial. El título de ese artículo era "Carta a la esperanza". Luego, con la victoria de Rodrigo Paz, hice cambios al texto y el título cambió a "Paz en su laberinto". Este es el tercer intento de publicación, y lo que originó el nuevo título justificó otra revisión.

Más que la velocidad de los cambios o las expectativas políticas y económicas en estos cuatro o cinco días, deseo destacar la declaración de apovo incondicional que Tuto Ouiroga v su bancada le darán al gobierno de Rodrigo Paz. Como consecuencia de los resultados de la primera vuelta electoral, muchos resaltaron que, después de más de veinte años, el partido del MAS por fin había desaparecido, lo que implicaba un cambio enorme en el tablero político. Pero era solo una sigla. El MAS seguía y sigue, de alguna manera, vigente, Luego, los comentarios apuntaron a que ese electorado se camufló en el PDC de Rodrigo Paz. Parece que así fue; si no, ¿dónde están? Aun así, muchos sostienen que la situación política de hace veinte años caducó porque Rodrigo Paz es de centro: unos dicen centroizquierda, otros centroderecha. Pero creo que el gran cambio —no solamente en el tablero o la situación política, que puede variar en cinco años si se hace una mala gestión v vuelve la izquierda— ha sido la decisión de Quiroga de dar su apoyo al gobierno electo "a cambio de nada". iEsta es una decisión histórica! ¿Recuerda el lector cuándo fue la última vez, en la política boliviana y en democracia, que no se pactó a cambio de algo? Los politólogos o historiadores tienen la palabra, pero desde que tengo uso de razón, nunca.

La decisión de Tuto Quiroga es una inflexión en la historia reciente de la política boliviana. Genera un contexto de expectativas de estabilidad política y, por tanto, económica. Prepara y dispone a que el nuevo gobernante apunte alto en sus objetivos, para que en estos próximos cinco años Bolivia dé un salto cualitativo grande y siente las bases y el rumbo hacia el progreso y la modernidad.

Para que el lector tenga una idea más concreta de qué significa ese apoyo de Quiroga y de cómo cambia el escenario político y económico, el siguiente párrafo ilustra lo que escribí antes de la decisión de Quiroga —"Paz en su laberinto"—, que no se publicó. Algunos segmentos a continuación:

"El presidente electo dijo que no recurrirá al FMI... Las organizaciones bilaterales, de países amigos, pueden colaborar, pero tampoco son tontos ni botarán plata... ¿Qué otras opciones dijo Paz tener? Reducir el gasto público 'porque hay plata', que el problema es que hay mucha ineficiencia y corrupción. ¿Se puede cortar el gasto lo suficiente (y relativamente rápido) para tener un excedente y cubrir las necesidades de importar combustible, abastecer de dólares la economía, levantar el 'corralito' bancario y gastar en inversión

pública mínima (por ejemplo, mantenimiento de caminos)? Gran parte de ese gasto público son salarios, beneficios e insumos para el funcionamiento de la administración pública. Y gran parte de esos salarios son de maestros, médicos, policías y fuerzas armadas. ¿Podrá Paz reducir en un 40 o 50 % ese gasto público? ¿Generará una mayor recesión y desempleo? Además de enfrentar una férrea resistencia de esa población afectada con bloqueos y huelgas, primero tendrá que lidiar con Lara (que se cree copresidente), quien prometió aumentos a todo el mundo. ¿Tenía el PDC otras opciones de financiamiento? ... Lo que le quedaría es tocar la puerta al FMI, tragándose sus palabras. Siempre puede salir del paso porque Trump le va a facilitar los trámites, porque el FMI le ofreció ayuda en buenas condiciones, porque lo harán con soberanía, porque tienen un plan sólido, porque hicieron tal y cual cosa que Tuto no hubiese hecho, etc. Pero uno nunca sabe, y es parte del laberinto." Continúa: "Si Paz es coherente con sus recientes declaraciones de volver a tener buenas relaciones diplomáticas con EE. UU., no tendría que aceptar rescate financiero alguno de los chinos y/o rusos. Y ahora, ¿qué opciones le quedan a Paz? Trump (más que EE. UU. en sí) será un factor, aunque impredecible. Puede que Trump se levante un día de buen humor y le tire unos milloncitos de salvataje a Paz (como a Milei, pero en miniatura)... que influya en el FMI y las organizaciones multilaterales para que sean más flexibles con Bolivia... que ofrezca un acuerdo donde EE. UU. proponga acceso al litio, a minerales raros y otros... que ese acuerdo incluya la extradición de Evo y compañía y la erradicación de la coca. Pero, ¿qué diría su vice y su entorno populista?"

Verá el lector que ese panorama incierto y caótico ya no es válido. Muchas cosas estarían más claras. Una decisión —la de Quiroga—cambió ese escenario completamente. Ese es el impacto y el resultado ganador para Bolivia.

Pero no olvidemos: Bolivia está quebrada moral y económicamente por falta de un Estado de derecho. La tarea es inmensa y de todos. Desde hace veinte años, la Constitución Política del Estado estaba pintada en la pared, porque la ley estaba personificada en Evo y luego en Arce. Si el gobierno de Paz no delinea una ruta clara para una reforma constitucional y del sistema judicial, y/o no da señales claras desde un inicio con decretos que se ejecuten a rajatabla (por ejemplo: prohibir bloquear calles y caminos porque afecta la libertad de millones de bolivianos, así de simple), gran parte de las esperanzas puestas en él y su gobierno se caerán como hojas en otoño. Seguirá el desorden social, las inversiones no se realizarán y Bolivia seguirá estancada.

El PDC asumirá el gobierno el 8 de noviembre. Ojalá estemos iniciando una nueva etapa política, institucional y económica, y nos estemos encaminando hacia una era de desarrollo y modernización. iSuerte, Bolivia!



POR
Juan Carlos Ferreyra
COMUNICADOR SOCIAL

Bolivia tiene su presidente español

na vez conocidos los resultados de la segunda vuelta de las elecciones generales llevadas a cabo en 2025, el país contará por primera vez en su historia política con un nacido en España que lo gobernará hasta el 2030. Rodrigo Paz Pereira, quien nació en el país ibérico por accidente y que, según sus declaraciones en anteriores oportunidades, cuenta con la nacionalidad boliviana, resultó elegido mediante el voto nacional-popular como nuevo primer mandatario del país.

Bolivia, hasta la fecha, tuvo dos mandatarios extranjeros: Simón Bolívar y Antonio José de Sucre, ambos de nacionalidad venezolana. Según la actual Constitución Política del Estado (CPE), en su artículo 141.I, la nacionalidad boliviana se adquiere por nacimiento o por naturalización. Son bolivianas y bolivianos por nacimiento las personas nacidas en el territorio boliviano —con excepción de las hijas e hijos de personal extranjero en misión diplomática— y las personas nacidas en el extranjero de madre boliviana o de padre boliviano.

Hasta ahí, todo claro en lo legal. Pero lo que llama profundamente la atención es que los denominados "movimientos sociales", que formaron parte de los gobiernos masistas durante casi veinte años, hayan votado por un español para que gobierne el país durante los próximos cinco años. ¿Dónde queda ese discurso de dichos sectores sociales que, por casi dos décadas, repitieron como loros los 500 años de sometimiento y opresión colonial española que sufrió este "territorio originario y campesino"?

Con esto se demuestra que la convicción ideológica ya no existe: prima, ante todo, el interés económico de estos dizques "movimientos sociales" por seguir sirviéndose del poder, tal como lo hicieron con los gobiernos masistas de Evo Morales y Luis Arce. No se explica de otra manera la victoria electoral —en primera y segunda vuelta— de Rodrigo Paz y Edman Lara sin la participación de estos movimientos sindicalizados.

La llegada al poder de ambos ciudadanos no

será nada placentera. Estos mismos grupos sociales populares que los llevaron al poder tal vez sean los mismos que intenten bajarlos del trono presidencial y vicepresidencial si no satisfacen sus ambiciones personales, como por ejemplo copar distintos ministerios, tal como lo hicieron a diestra y siniestra durante el evismo y el arcismo.

Estos movimientos populares son un artificio ideológico que ya no tiene cabida en la realidad actual. Son sumamente peligrosos y traicioneros, porque están con el gobierno de turno —así como estuvieron con el MAS, ahora están con el PDC—. En realidad, son corporaciones prebendales, corruptas y coyunturales. Ya saborearon el poder, y con el gobierno que esté a cargo del Estado, así nomás actuarán. Ya no les importan las luchas ideológicas que predominaban en los años cincuenta, sesenta, setenta, ochenta o noventa. Toda lucha social en ese entonces, frente a los gobiernos de turno, tenía como nervio motor un pensamiento definido. Ahora, todo se ha prostituido: por unas cuantas monedas se venden al mejor postor. Ejemplo claro de ello es el mercenario exdirigente cobista Juan Carlos Huarachi.

No por nada Evo Morales, en las últimas horas, advirtió a Paz y Lara que entran al gobierno "condicionados", ya que gracias al voto evista y a sus organizaciones sociales llegaron al poder, y que la victoria obtenida en las urnas "no les da un cheque en blanco", por lo que deben gobernar consultando y obedeciendo "al pueblo". Rodrigo Paz y Edman Lara ya están advertidos por el caudillismo evista y sus "organizaciones sociales". En otras palabras, ya recibieron las directrices de cómo deben gobernar una vez posesionados en sus cargos. Si no lo hacen de acuerdo con sus intereses, tal vez ni siquiera lleguen a cumplir su primer año de gestión.

Lo grave también es que las nuevas autoridades electas tendrán que dormir con un ojo abierto, porque los senadores y diputados del PDC —casi un 70% de ellos exmasistas y pertenecientes a esos "movimientos sociales" sindicaleros— no son nada confiables ni leales para ejercer cargos públicos.



El Padre que está en el cielo hace salir su sol sobre malos y buenos y hace caer la lluvia sobre justos e injustos" (Mt 5,45).

Iluminar nuestra realidad desde las Sagradas Escrituras es a veces desafiante, sobre todo al tocar temas que no parecen estar en la Biblia, como nuestra falta de combustible y las largas colas de nuestras movilidades, camiones, motos y bidones en los surtidores de gasolina y diésel. En ninguna parte se habla del petróleo, el oro negro—literalmente "óleo de piedra"—, el producto más importante para la economía mundial actual.

Moisés no hizo salir petróleo de la roca, sino agua (Éxodo 17). El aceite bíblico era de olivo, para la cocina y las lámparas, no para movilidades ni tractores. Al pescador, Jesús lo llamó "Pedro", no por ser energético como el petróleo, sino por ser firme como piedra, y, a veces, motivo de tropiezo, como una piedra en el camino (Mt 16,23).

Hoy sabemos que los combustibles que usamos empezaron como selvas y algas transformadas en petróleo durante millones de años. La energía que obtenemos de ellos, después de extraer, refinar y quemar los hidrocarburos, tiene su origen en el sol, esa gran bola de hidrógeno y helio que, por su propia masa, produce la luz que llega a la Tierra para sostener toda la vida que conocemos. Es, entonces, apropiado iluminar este tema con la observación de Jesús sobre el sol y la lluvia. Ambos produjeron el petróleo y también sirven para los biocombustibles.

¿Qué hacemos los buenos y los malos con el petróleo en

Bolivia v en el mundo?

Primero, nos movemos y transportamos cosas. En Bolivia seguimos sufriendo por la escasez de gasolina y diésel, y aquello que compramos es de mala calidad: arruina las bombas de gasolina y los inyectores de diésel. San Pablo dijo a los sofisticados del Areópago de Atenas: «En Dios vivimos, nos movemos y existimos» (Hch 17,28). Aunque no solucione nuestro problema inmediato, sería bueno recordarlo cuando vamos perdiendo la paciencia en las colas de los surtidores. Quizás deberíamos aumentar la producción de biocombustibles de mayor calidad para reducir nuestra dependencia del mercado mundial del petróleo fósil.

Un gran uso del petróleo es la generación de energía eléctrica, que a su vez usamos para todo, incluso para convertir la noche en día. Cualquier corte de luz provoca grandes molestias y crisis. En algunas ciudades, un apagón es inmediatamente aprovechado por los ladrones para saquear las tiendas. ¿Será que, en unos años, Bolivia tendrá que importar energía eléctrica? Hay proyectos hidroeléctricos, pero son muy cuestionados por sus impactos ecológicos.

Jesús dice: «Yo soy la luz del mundo. El que me sigue no andará en tinieblas, sino que tendrá la luz de la vida» (Jn 8,12). Y también: «En esto consiste el juicio: la luz vino al mundo, y los hombres prefirieron las tinieblas a la luz, porque sus obras eran malas» (Jn 3,19).

Hablando de malas obras: "Por cada kilo de pasta de coca se requieren unos 284 litros de gasolina. Además, hace falta combustible para hacer funcionar los generadores de los laboratorios" (Eldiario.es). Esto sirve de pretexto para que la gasolina y el diésel sean sustancias controladas y para privar a poblaciones fronterizas de surtidores, pero no parece afectar la

producción de droga. «Todo el que obra mal odia la luz y no se acerca a ella, por temor de que sus obras sean descubiertas» (Jn 3,20). Así es con los narcotraficantes y los corruptos.

No hay combustible

El petróleo es la base de los plásticos. Con ellos se puede fabricar casi cualquier cosa de manera barata, resistente a la corrosión y con aislamiento eléctrico, acústico y térmico. Pero son difíciles de reciclar y muy contaminantes, especialmente al botarlos o quemarlos. No son biodegradables. La cantidad de plásticos en los océanos está por superar la biomasa de los peces.

Es como si se cumplieran las plagas destructivas de las cuatro trompetas del Apocalipsis, que destruyen la tercera parte de la tierra, de los océanos, de los ríos y hasta del sol, la luna y las estrellas (Ap 8,7-12). Y lo peor está todavía por suceder: «iAy de los habitantes de la tierra, cuando resuenen las trompetas que ya se disponen a tocar los otros tres ángeles!» (Ap 8,13).

Conviene, entonces, frenar nuestro apetito consumidor. Entiendo que, si no hay consumo, quienes trabajan como esclavos en las fábricas pueden perder su fuente de ingresos. ¿No podemos inventar otros empleos que mejoren la calidad de vida, tanto para ellos como para nosotros? Me parece una locura que nosotros y nuestros niños hagamos lo que pueden hacer las máquinas y los robots con mayor facilidad y eficiencia. Podemos plantar árboles en vez de quemarlos. Hacer obras de arte en lugar de pintar grafitis. «Felices los que trabajan por la paz, porque serán llamados hijos de Dios» (Mt 5,9). Podemos hacer mucho en este campo.

«No acumulen tesoros en la tierra, donde la polilla y la herrumbre los consumen, y los ladrones perforan las paredes y los roban. Acumulen, en cambio, tesoros en el cielo, donde no hay polilla ni herrumbre que los consuma, ni ladrones que perforen y roben. Allí donde esté tu tesoro, estará también tu corazón» (Mt 6,19-21).

Para Elon Musk y su empresa SpaceX, los tesoros del cielo son sus 7.000 satélites para ofrecer Internet barato a la población mundial. Aun así, es una tontería prohibir el Starlink en Bolivia. Sospecho que no tiene nada que ver con la soberanía boliviana, sino con una obediencia ciega a la China atea.

Para Jesucristo, el tesoro del cielo son los pobres, que nos darán la bienvenida en presencia de Dios y sus ángeles, como queda claro en su consejo al joven rico: «Jesús lo miró con amor y le dijo: "Sólo te falta una cosa: ve, vende lo que tienes y dalo a los pobres; así tendrás un tesoro en el cielo. Después, ven y sígueme"» (Mc 10,21). En cambio, si los tratamos como hizo el rico en la parábola de Lázaro, quizás nos esperen las llamas de fuego en el infierno (Lc 16,19-31).

Volviendo a nuestra falta de gasolina y diésel en Bolivia: aunque el Padre del Cielo seguirá haciendo brillar su sol y caer su lluvia, no podemos esperar millones de años para que conviertan nuevas masas del bioma en petróleo. La gasolina más cara es la que no hay.

iOJO! Jesús considera el sol y la lluvia propiedad de Dios, y no de nosotros. "No todo lo que es oro brilla" (Bilbo Baggins, El Señor de los Anillos), especialmente el oro negro. Prefiero paneles solares, cielos despejados, caminos pavimentados y autos híbridos, pero algún día no hará falta el petróleo, tampoco el sol, mucho menos el oro. Habrá un cielo nuevo, una tierra nueva y una ciudad celestial que «no necesita la luz del sol ni de la luna, ya que la gloria de Dios la ilumina» (Ap 21,23). Espero pasear contigo en su plaza, pavimentada con oro transparente (Ap 21,21).

Dios te bendiga.

SU AGRUPACIÓN INTEGRA LA TERCERA FUERZA DEL PARLAMENTO

Camacho también da respaldo sin condiciones a Paz

GESTIÓN. Destacó que corresponde apoyar al presidente electo para dar al país estabilidad y certeza. Tuto también garantizó gobernabilidad "a cambio de nada".

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

Reacciones al gesto de

RODRIGO PAZ DESTACÓ SU DESPRENDI-MIENTO Y DESTACÓ QUE ASÍ SE PODRÁ **AVANZAR** CON MAYOR RAPIDEZ EN LA AGENDA DE CAM-BIOS. LARA APLAUDIÓ QUE TUTO **RECONOZCA EL TRIUNFO** DEL PDC.

\intercal l gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, señaló que se debe apoyar sin condicionamientos al presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz Pereira, para dar estabilidad y certeza de gobernabilidad al país.

Camacho se pronunció un día después de que culminará el cómputo oficial que dio la victoria en segunda vuelta a Rodrigo Paz con el 54,96 % de los votos, frente a un 45,04 % de su contrincante Jorge Tuto Quiroga.

"Lo que corresponde hacer es apoyar sin condiciones al nuevo presidente, es la manera de darle estabilidad y certeza", enfatizó Camacho, citado en un reporte de la red Unitel.

Destacó además que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) hizo un trabajo transparente y limpio en la administración del proceso electoral, que tuvo el seguimiento de organismos internacionales.

"Como lo dije, lo recalco. Al ganador de la segunda vuelta le vamos a dar todo el respaldo en el parlamento sin ningún tipo de condiciones, lo dije desde el día que salí de la cárcel que ese era mi compromiso con la democracia, con Bolivia y con el que resulte ganador", añadió Camacho.

Resalta el fin del MAS. Camacho destacó que el país entra en una nueva etapa tras enterrar al masismo y anticipó que asistirá al acto de posesión si lo invitan, el próximo 8 de noviembre, ya que marcará un momento histórico para el país.

Libre, la segunda, con 51.

que salió tercera en las elecciones del 17 de agosto y obtuvo un total de 35 legisladores. La primera fuerza es el PDC con 65 curules y

El gobernador cruceño valoró también la posición de Tuto Quiroga, expresada el miércoles pú-Camacho con su agrupación Cree- blicamente, de dar apoyo sin conCamacho también se refirió a las elecciones subnacionales, previstas para marzo del 2026 y ratificó

que se presentará a la reelección para la gobernación cruceña. "Voy a seguir luchando por Santa Cruz, sin atacar a nadie. Quienes busquen desacreditarme, que lo hagan; mi vida ha sido transpa-

rente", enfatizó en alusión a las críticas que surgieron en los últimos días, tras los resultados electorales por no apoyar públicamente a ninguno de los dos candidatos en el balotaje.

diputados y 19 senadores se requieren para tener mayoría en el legislativo.



ASEGURA QUE CONSULTÓ EN COMUNIDADES Y CIUDADES

Paz obtuvo "permiso" para reanudar relaciones con EEUU

que, durante la campaña, ha consultado con comunidades y ciudades sobre la posibilidad de retomar las relaciones con Estados Unidos y obtuvo el permiso respectivo. "Yo lo consulté durante la campaña electoral si retomamos relaciones con los Estados Unidos, para un ámbito de cooperación, de comercio de economía y fortalecer nues-

El presidente electo Rodrigo tras democracias. Y, en las elec- ser con reglas claras. Parte de ciudades y en los lugares que hacía estas consultas, me dieron el permiso para llevar adelante", dijo Paz en entrevista difundida el miércoles por Fox

> Remarca apertura al mundo. "Bolivia, reitero, quiere estar en el mundo y que el mundo venga a Bolivia, y eso tiene que

sas reglas es está visión que compartimos", agregó el presidente electo.

Las declaraciones de Paz se conocen en la misma jornada en la que Evo Morales planteó un referéndum vinculante para que la población decida "si está de acuerdo con entregar Bolivia a EEUU". Evistas demandan a Paz que no se someta al imperio. / ED - Erbol



aleja de la izavierda regiona

EL PRESIDEN-TE ELECCTO CONFIRMÓ QUE NO INVITARÁ A SU POSE-SIÓN A LOS **PRESIDENTES** DE CUBA, NICARAGUA Y VENEZUELA.



DURO MENSAJE **CONTRA SU MENTOR**

Andrónico ataca a Evo por festejar victoria ajena

CRITICA. Consideró que es una inmoralidad, irrespeto y traición a las bases. Señaló a Morales de destruir con sus acciones todo.

deterioradas entre

Bolivia y EEUU.

El Día - Erbol eldia@eldia.com.bo

l divorcio político entre Andrónico Rodríguez y Evo Morales es total. El presidente del Senado lanzó el ataque público más duro contra su mentor. Fustigó que festeje la victoria de la derecha y lo consideró traición a las bases.

"En política, no se puede ser tan ingenuo para festejar la victoria ajena, mucho menos la victoria de la derecha. Una cosa es tener la madurez política y reconocer los resultados, pero llegar al extremo de festejar y hasta arroparse y atribuirse la victoria de la derecha es

mucha inmoralidad, irrespeto y traición a las bases (sic)", señaló Andrónico en una extensa publicación en sus redes so-

Lo señala por destruir sus propios logros. Rodríconsideró guez que Morales se "olvidó" de que, con sus propias acciones, "destruyó todo" ya que no habría logrado "ni un solo objetivo", es decir, ni la sigla, ni la habilitación, ni superar el 50% de votos nulos.

"Entonces, ¿quién perdió más si se trata de enumerar perdedores y traidores? Se olvidó también, apoyando a la derecha, de

las grandes luchas y men-sajes que nos dejaron grandes líderes de la izquierda latinoamericana, que decían: "ni un tantito de confianza al imde relaciones diplomáticas perio y a los de la derecha proimpe-rialistas"", añadió. Además, consideró

que, pese a que el "evisto" se atribuyó la victoria de Paz, "en algún momento" la oposición se irá "en contra de la verdadera izquierda y en contra del propio Evo".

Busca marcar agenda. Morales sugirió este jueves un referéndum vinculante al mandatario electo Rodrigo Paz para ver si el país está de acuerdo con "entregar Bolivia a EEUU y sus países aliados bajo el pretexto de "ayuda". Hizo referencia así al anuncio de Paz del inicio del proceso para restablecer relaciones con el país del norte.

Esta semana, el secretario de Estado de EEUU, Marco Rubio, ofreció a Paz cooperar a Bolivia en temas de seguridad y prosperidad económica.

DIRIGENTE DE LA COB

ADVIERTEN QUE NO PERMITIRAN DESPIDOS

El dirigente Juan Carlos Torrico, del Comité Ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), advirtió que el ente sindical no permitirá el cierre de ministerios ni despidos laborales, tras conocer que estas serían algunas de las primeras medidas del Gobierno electo. "No se va a permitir. Se busca el respeto a la estabilidad laboral de todos los trabajadores a nivel nacional. Creo que deben analizar la situación económica que atraviesa Bolivia", manifestó Torrico. El miércoles, la COB anunció "una gran movilización nacional del pueblo boliviano, encabezada por el ente matriz, en defensa de los recursos naturales. / Visión 360

SENADO

ELEGIRÁN DIRECTIVA CON VOTO SECRETO

Mediante voto secreto y por mayoría absoluta, los senadores electos para el nuevo periodo constitucional designarán a su nueva directiva para el periodo 2025-2026, dispone el artículo 35 del Reglamento General de la Cámara de Senadores.

Esto sucederá en las sesiones preparatorias que se realizarán luego de que el 29 de octubre, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) entregue las credenciales a los 36 senadores titulares e igual número de suplebtes. El artículo 8 refiere que, entregadas las credenciales, los electos se reunirán dentro de los cinco días hábiles anteriores a la instalación de la Asamblea Legislativa Plurinacional. / ABI

APROBADA EN DIPUTADOS

Ley ayudará a huérfanos de víctimas de feminicidio

bó este miércoles, en grande y detalle, el Proyecto de Ley de "Protección Integral y Reparación para Hijas e Hijos Huérfanos Víctimas de Feminicidios". La iniciativa, impulsada por Betty Yañiquez, Pamela Alurralde y Alexsandra Zenteno, tuvo el respaldo de organizaciones de la sociedad de la Alianza por los Huérfanos de Feminicidio.

Cámara de Diputados apro- Ayuda económica. El objeto de creación de un bono e la norma es establecer medidas de atención integral y protección social por parte del Estado, dirigidas a las hijas e hijos que quedan huérfanos como consecuencia de los delitos de feminicidio, asesinato del varón y en casos de homicidio-suicidio de una persona como consecuencia de una situación de violencia.

Entre las medidas se destaca la

mensual, no inferior al 20% del salario mínimo nacional vigente. Además, la ley garantiza la provisión de paquetes alimentarios, atención psicológica y legal gratuita y especializada, y el acceso prioritario al Sistema Único de Salud (SUS) con cobertura total. El proyecto pasó al Senado para su consideracón. Este año se registran 60 feminicidios. / ED - Erbol



POR LOS INCENDIOS

DETECTAN MALA CALIDAD DEL AIRE EN SANTA CRUZ



La Dirección General de Medio Ambiente (DGMA) de la alcaldía de Santa Cruz de la Sierra informó que este jueves el Índice de Calidad del Aire (ICA) llegó a 120 en las primeras horas, lo que lo coloca en el rango malo, que es el tercero de los cinco que se manejan en el sistema de medición, de menor a mayor gravedad. Este nivel puede generar molestias en los ojos y afectar a personas con enfermedades respiratorias. De acuerdo con el reporte, durante las primeras semanas de octubre el aire en la ciudad se mantuvo en condiciones favorables, gracias a los vientos del sur y las lluvias que ayudaron a dispersar las partículas contaminantes. Sin embargo, los incendios forestales registrados en el norte del departamento, junto con los vientos del noroeste, provocaron un incremento reciente en los niveles de contaminación.

ALBERTI LO CONSIDERA **"PEÓN" DEL ALCALDE**

Medrano ataca a colegas por personal bajo su mando

LISTA. Mostró cuantos funcionarios a su cargo tiene cada concejal.

Odilia Llanos Salazar

l presidente del Concejo Municipal de Santa Cruz, Juan Carlos Medrano, arremetió contra varios de sus colegas al mostrar listas con la cantidad de funcionarios asignados a cada uno de ellos lo que desató una nueva polémica dentro del legislativo cruceño. Según el informe algunos ediles tienen hasta 57 trabajadores a su cargo.

Denuncia. En el primer lugar de la lista figura el concejal José Alberti, de Comunidad Autonómica (C-A), con presuntamente 57 funcionarios y un gasto mensual en planillas de Bs 409.982. Le siguen el exconcejal Israel Alcócer, con 50 funcionarios (Bs 373.649), y la exconcejal Silvana Mucarzel, con 33 trabajadores (Bs 244.479)

Medrano también concejal por C-A, aunque distanciado del resto de la bancada, afirmó que la institución "no es una agencia de empleo" y sostuvo que durante años se manejaron recursos de manera "irresponsable". "Lo peor es que muchos de estos funcionarios no fueron encontrados en su fuente de trabajo", señaló.

Detalló que él cuenta solo con 13 funcionarios, mientras que su colega Manuel Saavedra tiene 6 y Miguel Fernández, hijo del alcalde Jhonny Fernández, tiene 12.

Masacre. Alberti, uno de los alu-



didos, respondió duramente a Medrano y denunció que en el Concejo se desató una "masacre blanca". "Hay una masacre de personal en el Concejo Municipal. Esos

cos no trabajan para mí, trabajan para la institución y para Santa Cruz. Muchos de los despedidos son madres solteras, personas con hijos pequeños.

Le pido que se meta conmigo, no con los trabajadores", expresó. Alberti calificó a Medrano como un presidente "ilegal e ilegítimo" y lo acusó de actuar por órdenes de Jhonny. "Medrano es un peón del alcalde, el peor y más corrupto desde que elegimos.

UN MICRERO LO ATROPELLÓ

Matan a su perro y le ofrecen Bs 50

Un conductor de micro se encuentra bajo investigación por un presunto caso de biocidio, tras atropellar y causar la muerte de un perro. La propietaria del animal denunció que el chofer, después del hecho, le ofreció Bs 50 para que no lo denunciara ante las autoridades.

"El perrito era como mi hijo, no era callejero. Nunca salía de mi casa. Mi sobrina abrió la reja y se escapó, y justo en ese momento el micro lo atropelló", contó la mujer, aún conmocio nada por lo ocurrido.

De acuerdo con su relato, el conductor perteneciente a la línea 120, que circula por el séptimo anillo argumentó que no vio al animal y que lo arrolló con las llantas traseras del vehículo.

No obstante, la denunciante afirmó que hubo testigos que presenciaron el hecho y desmin-



tieron la versión del chofer. "Cuando fuimos a reclamarle, le dijo a mi hermana que me iba a dar 50 bolivianos. Pero esos 50 pesos no me van a devolver a mi perro", expresó entre lágrimas.





mil quinientos

trabaiadores

tiene el ejecutivo,

según Alberti.

BOLIVIA MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE Y AGUA



SOLICITUD DE AMPLIACIÓN DE ÁREA DE PRESTACIÓN DE SERVICIO COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LIBERTADOR SIMÓN BOLIVAR" R.L.

La Autoridad de Fiscalización y Control Social de Agua Potable y Saneamiento Básico (AAPS), en cumplimiento de disposiciones legales vigentes dispone la publicación de la solicitud de Ampliación del Área de prestación de servicio, de la EPSA: COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LIBERTADOR SIMÓN BOLIVAR" R.L. – COSIMBO, cuyas coordenadas se encuentran detalladas en sistema UTM (PSAD-56) que se describen en la presente publicación.

Departamento: **Santa Cruz** Provincia: **Andrés Ibáñez** Municipio: **La Guardia** Tipo de Otorgación: **Ampliación de área** Área de Ampliación: 884,27 [ha]

		ACIÓN 884,27		
Zonas: Urbanas y Periurbanas COORDENADAS UTM PSAD-56				
X	Y	ZONA		
P1	473551	8020244	20 K	
P2	473694	8019133	20 K	
P3	473748	8018844	20 K	
P4	473938	8018767	20 K	
P5	474221	8018421	20 K	
P6	474450	8018134	20 K	
P7	474096	8017821	20 K	
P8	473655	8017765	20 K	
P9	473769	8018513	20 K	
P10	473770	8018544	20 K	
P11	473566	8018360	20 K	
P12	473142	8018143	20 K	
P13	471992	8017584	20 K	
P14	471761	8017955	20 K	
P15	471684	8018066	20 K	
P16	471649	8017978	20 K	
P17	471575	8017855	20 K	
P18	471569	8017850	20 K	
P19	471796	8017485	20 K	
P20	471796	8017340	20 K	
P21	471929	8017136	20 K	
P22	471691	8016720	20 K	
P23	471750	8015925	20 K	
P24	470405	8015132	20 K	
P25	470497	8016026	20 K	
P26	470379	8016298	20 K	

		ıs y Periurbar		
COORDENADAS UTM PSAD-56				
PUNTO	COORDENADAS		HUSO Y	
	X	Y	ZONA	
P27	469935	8015991	20 K	
P28	469739	8016293	20 K	
P29	469250	8015939	20 K	
P30	468027	8015055	20 K	
P31	468180	8016019	20 K	
P32	468478	8016183	20 K	
P33	468868	8016286	20 K	
P34	469077	8016298	20 K	
P35	469154	8016360	20 K	
P36	469243	8016343	20 K	
P37	469270	8016380	20 K	
P38	469297	8016487	20 K	
P39	469379	8016575	20 K	
P40	469422	8016695	20 K	
P41	469512	8016653	20 K	
P42	469596	8016634	20 K	
P43	470264	8016823	20 K	
P44	470422	8017098	20 K	
P45	470210	8017363	20 K	
P46	470507	8017613	20 K	
P47	470908	8018005	20 K	
P48	470800	8018084	20 K	
P49	471182	8018259	20 K	
P50	471081	8018484	20 K	
P51	472750	8019683	20 K	

ÁREA DE AMPLIACIÓN 884,27 [Ha]

20 K AAPS/TIC/NI/87/2025

De existir interesados 08º De existir interesados sobre la ampliación área de prestación de servicios podrán presentar la réprespondiente oposición dentro del plazo de (30) días calendario en oficinas de la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Agua Potable y Saneamiento Básico (AAPS); Av. Mariscal Santa Cruz N°1392, Edif. Cámara Nacional de Comercio Piso 16 en la Ciudad de La Paz.



La Paz. 1 de octubre de 2025 "2025 BICENTENARIO DE BOLIVIA" EL DÍA | Viernes 24.10.2025

www.eldía.com.bo

SEGURID*A*

Importancia de estudio del Lenetrop

LA DIRECTORA DEL CENE-TROP, MARÍA IRIARTE, DES-TACÓ QUE EL **MONITOREO** ENTOMOLÓ-GICO PERMITE **DETECTAR A** TIEMPO LAS ZONAS MÁS AFECTADAS Y ACTUAR.



LO REVELA UN ESTUDIO

Alto riesgo de epidemia de zika, dengue y chikungunya

SALUD. En seis de los 15 distritos de Santa Cruz el peligro es alto y en otros siete, es mediio. Piden destruir criaderos del mosquito.

mil

el día@eldia.com.bo

n estudio reciente reveló que seis distritos de Santa Cruz de la Sierra tienen un alto riesgo por la presencia de criaderos del mosquito Aedes aegypti, transmisor del dengue, zika y chikungunya. Así lo informó la Gobernación de Santa Cruz, a través del Servicio Departamental de Salud (Sedes) y el Centro Nacional de Enfermedades Tropicales (Cenetrop), tras conocerse los resultados de la Encuesta Entomológica 2025. Según el informe, los distritos 5,

infestación larvaria superiores al 10%. En tanto, los distritos 15, 14, 2, 3, 13 y 10 tienen ries-go medio de sufrir brotes de esas enfermedades por la proliferación del mosquito transmisor. Solo dos distritos, el 1 y el 8, mantienen un casos reportados de bajo riesgo grachikungunya este año, cias a las labores entre enero y junio de control vectorial

los últimos meses. "Hemos visitado 318 unidades vecinales en más de 1.500

realizadas durante

6, 4, 9, 7 y 11 presentan índices de barrios y detectamos que casi el 10% de los domicilios inspeccionados tienen criaderos del mos-

quito Aedes aegypti", expli-có Carlos Hurtado, jefe de la Unidad de Epidemiología del Sedes.

Esto nos pone en una situación de riesgo inminente de epidemia", advirtió.

Medidas. Ante este panorama, el Sedes y el Cenetrop intensificaron las campañas de limpieza y eliminación de criaderos, además de acciones de promoción y prevención.

Las autoridades pidieron a la población abrir las puertas de sus viviendas para permitir las inspecciones y mantener limpios sus patios, destruyendo cualquier envase o recipiente que acumule agua. "Todo lo que pueda contener agua baldes, botellas, llantas debe eliminarse o mantenerse seco", insistió Hurtado.

El funcionario también recomendó acudir de inmediato al centro de salud más cercano en caso de presentar síntomas como fiebre alta, dolor de cabeza o molestias musculares.

BIOCEÁNICA

CAMIÓN CON DROGA ERA ESCOLTADO POR MOTOCICLETAS

Efectivos de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) interceptaron en Roboré, departamento de Santa Cruz, un camión que transportaba droga y que era escoltado por motocicletas cuya función era alertar al conductor sobre la presencia de controles policiales en la

Durante el operativo, los agentes hallaron en el vehículo de alto tonelaje 273 paquetes de marihuana, que en total sumaron 128 kilos. En el lugar fueron aprehendidas tres personas de nacionalidad boliviana, entre ellas el conductor del camión y los dos acompañantes que viajaban en una motocicleta adelantada, cumpliendo el rol conocido como "punta de lanza". Las primeras detenciones se produjeron precisamente con los motociclistas, quienes, al ser interrogados, incurrieron en contradicciones que llevaron a los efectivos a inspeccionar el camión que seguía detrás. Fue entonces cuando se descubrió la droga oculta en

La Felcn informó además sobre un segundo operativo en Puerto Pailas, donde otro camión fue requisado. En este caso, los agentes encontraron 107 paquetes de marihuana y 12 con clorhidrato de cocaína, ocultos en la parte trasera del vehículo.



EL GOBIERNO BOLIVIANO NO TIENE EVIDENCIAS

En Paraguay creen que Marset está en Bolivia

guay, Enrique Ribera, dijo que "es un secreto a voces" que el narcotraficante uruguayo Sebastián Marset se encuentra en Bolivia. El titular de Gobierno, Roberto Ríos, aclaró que no hay "evidencia" de que esto sea cierto, aunque pidió informes a las autoridades paraguayas.

"Tenemos un agregado policial en Bolivia, y me dice, no te puepero es una voz, es una, casi diría un secreto a voces", dijo Ribera este miércoles al programa El Péndulo, de Paraguay.

Ribera agregó que pidió a uno de sus viceministros, que "tiene amistades con la Interpol", que cruce la información y este la con-

"Me manda un mensaje de un amigo suyo de Bolivia, de Inter-

cho el tema de Marset que está en Bolivia y que lo están cercando". Bolivia pide informes: El ministro Ríos recordó que la lucha que realiza Bolivia contra el narcotráfico "no solo es digna y soberana, sino también no permite la injerencia extranjera", aunque adelantó que se pidieron informes para conocer los datos que maneja Paraguay.



A8 Viernes 24.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

ULTURA & ESPECTÁCULOS

AMOR INCONDICIONAL

MURIÓ ELVIS. MASCOTA DE OZZY OSBOURNE

Sharon Osbourne compartió una triste noticia al anunciar la muerte de su perro Elvis, a quien consideraba parte de su familia y una fuente constante de amor incondicional. A través de una publicación en redes sociales, la presentadora británica expresó su pesar por la pérdida de su inseparable compañero: "No puedo creer que esté publicando esto, pero mi querido Elvis falleció esta semana. Me dio 14 años preciosos. Él estuvo a mi lado hasta el final. ¡Descansa en paz, mi querido niño!". Elvis había acompañado a Sharon durante más de una década. apareciendo con frecuencia en sus redes y programas televisivos, convirtiéndose también en una figura querida por sus seguidores. La muerte del animal llega pocos meses después del fallecimiento de su esposo, el legendario músico Ozzy Osbourne, lo que representa un nuevo golpe emocional para la conductora.

RECONOCIMIENTO

EMILIO ESTEFAN, "PRODUCTOR **DEL SIGLO**"



El músico cubanoestadounidense Emilio Estefan recibió el premio de "productor del siglo" en la Semana de la Música Latina, como parte de los Latin Billboard 2025 por conseguir la mayor cantidad de canciones en el número I de las listas populares de los últimos 25 años, con 14. "Increíble, (estoy) muy feliz, cuando empezamos nosotros (hace) 50 años era casi imposible, un sueño, tener nuestra música latina donde está en estos momentos y hemos trabajado tanto y ser conocidos por la industria y por el Billboard es muy importante", declaró Estefan. El artista, quien recibió el reconocimiento en el teatro The Fillmore de Miami Beach, ha producido 50 canciones que han entrado en la lista popularidad de 'Billboard's Hot Latin Songs' en lo que va del siglo, de 2000 a 2024, incluyendo 14 en el primer lugar, según la organización.

AFIRMÓ SER **"SU ESPOSA DIVINA"**

Tenso momento: fan intenta ingresar al auto de Keanu Reeves

PÁNICO. El protagonista de Matrix y John Wick fue abordado por una seguidora fuera de control a la salida del teatro neoyorquino.



eldia@eldia.com.bo

n incidente inusual interrumpió la salida del actor Keanu Reeves tras una función de Waiting for Godot en Nueva York. La noche del pasado fin de semana, una fanática intentó acceder al vehículo del intérprete frente al Hudson Theatre, donde el canadiense protagoniza la nueva producción dirigida por Jamie Lloyd.

De acuerdo con un video difundido en TikTok por el usuario @ amirmeetsny, Reeves se disponía a abandonar el lugar saludando a los admiradores congregados a la salida cuando una mujer corrió

hacia su automóvil, golpeó la carrocería y comenzó a gritar frases incoherentes, entre ellas: "¡Keanu, soy tu esposa divina!". Los guardias de seguridad intervinieron para detenerla, pero la mujer trató de abrir la puerta del pasajero antes de ser finalde enero de 2026 mente apartada. El video muestra cómo varios testigos expresaron su preocupación por el comportamiento de la mujer, mientras uno de ellos sugiere obtener una

orden de restricción para proteger

al actor. Aunque no se registra-

ron heridos, la situación generó alarma entre el público presente. Hasta el momento, la identidad de la fanática no ha

sido revelada, y ni Reeves ni su equipo han ofrecido comentarios sobre lo sucedido.

El episodio ocurre

en plena temporada de presentaserá la última función ciones de Waiting de la obra teatral for Godot, pieza Waiting for Godot clave del teatro en Broadway del absurdo escrita por Samuel Beckett. En esta versión, Reeves comparte escenario con Alex Winter, su compañero de reparto

en la saga Bill & Ted, quien inter-

preta a Vladimir, mientras Reeves da vida a Estragon. La producción también cuenta con las actuaciones de Brandon J. Dirden, Michael Patrick Thornton y los jóvenes

Zaynn Arora y Eric Williams. Estrenada el 13 de septiembre, la obra permanecerá en cartelera hasta el 4 de enero de 2026. El proyecto marca la primera incursión de Keanu Reeves en Broadway, un logro que ha despertado gran interés mediático y del público. Sin embargo, las reseñas han sido mixtas: mientras The Guardian aplaudió la química entre Reeves y Winter, el New York Post criticó la falta de profundidad del actor en su papel, otorgándole una calificación baja.

EL REGRESO A HOLLYWOOD MÁS ESPERADO

Johnny Depp se transforma en Ebenezer Scrooge

Johnny Depp está a punto de regreducción de Emma Watts, la pelícu-Navidad, una nueva adaptación del clásico de Charles Dickens que prepara Paramount Pictures. El actor se encuentra en negociaciones finales para interpretar a Ebenezer Scrooge bajo la dirección de Ti West, reconocido por su estilo oscuro en filmes como Pearl y MaXXXine. El guion estará a cargo de Nathaniel Halpern (Tales from the Loop, Legion), y contará con la participación de Andrea Riseborough. Con pro-

sar a las grandes producciones de la tiene previsto su estreno el 13 de Hollywood con Ebenezer: Un cuen- noviembre de 2026, justo antes de la temporada navideña, y ofrecerá una versión más gótica y sombría del relato victoriano original. Este proyecto marcará el regreso de Depp al cine de grandes estudios tras años de ausencia. Luego del mediático juicio con Amber Heard y su reaparición en el cine europeo con Jeanne du Barry (2023) y Modi (2025), el actor vuelve a Hollywood con un papel que se ajusta a su perfil de personajes complejos y melancólicos.



El impacto es generali. zado

"ESTA SITUA-CIÓN NO SOLO AFECTA A LA PRO-DUCCIÓN BÁ-SICA, AFECTA A LA DISTRI-BUCIÓN, AL MOVIMIENTO Y TODO LO QUE SON PARTE DE LA CADENA PRODUCTIVA", DIJO GILBER-TO OSINAGA, **GERENTE DE** LA CAO.



DEBIDO A LA ESCASEZ DE COMBUSTIBLES

En 2026 hay riesgo de que falten los alimentos

SITUACIÓN. La CAO señala que harán el mayor esfuerzo para minimizar los daños. Solo pueden garantizar 80 % de producción.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

a falta de diésel que ha complicado las labores de siembra y cosecha en el agro pueden tener un impacto a partir de enero del próximo año y el sector solo puede asegurar el 80 % de los alimentos para el 2026, señaló este jueves el gerente general de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Edilberto Osinaga.

"La situación es grave, eso significa que en esta campaña se asegura la alimentación en un 75 a 80 % para el próximo año", señaló Osinaga en entrevista con la red Unitel. Agregó que si persisten los en todo el país unas 3,3 millones problemas de carburantes, la

falta de algunos alimentos se prolongará por todo el 2026.

Citó como ejemplo que no se está pudiendo sembrar suficiente arroz. "Esta es la temporada donde todo el país se cultiva. Hay regiones donde su cultiva una vez al año y la ventana (de

tiempo) es muy estrecha", agregó el ejecutivo. Detalló que harán todos los esfuerzos para en el último trimestre de este año y principios de enero se siembran

de hectáreas.

Oferta insuficiente. **380** Solo para octubre, el agro necesita 35 millones de litros, pero el gobierno

millones de litros solo ha entregado de combustibles por año, 8 millones. Desde mediados es la demanda del agro de un total de 2.400 de este mes y hasta millones de litros. fin de año se requieren en total 70 millones de litros de diésel.

Osinaga enfatizó en que tratar de llegar a las metas de siembra y así evitar que el daño

sea mayor.

La falta de combustible para el transporte de animales y la escasez de insumos también impactarán en la oferta de cerdos, cuya demanda se incrementa en fin de año. "No vamos a poder garantizar la cantidad de producción que habitualmente producimos, especialmente en los meses de fin de año", anticipó Álvaro Layme, dirigente de los porcinocultores de Cochabamba. Âgregó que tampoco se podrán sostener los precios y habrá un ajuste.

Los agropecuarios de esa región revelaron esta semana que consiguen el litro de diésel en el mercado negro hasta en Bs 13 el litro.

ASOBAN

ADVIERTEN QUE LEY PUEDE IMPACTAR EN CRÉDITOS

La Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban) ratificó su posición de rechazo al proyecto de ley de diferimiento de créditos y pidió al legislativo que rechace la norma.

Alertó que tendrá un impacto negativo para los prestatarios. "Sin duda que si esta ley se aprueba, va a tener un efecto nocivo en la colocación de nuevos crédito; habrá una paralización en un momento tan importante como es fin de año, cuando más se exacerba la actividad de pequeños comercios que toman créditos, invierten el capital y generan actividad económica", remarcó Nelson Villalobos, secretario ejecutivo de Asoban, citado por el sitio Visión 360. Añadió que sería irresponsable aprobar la norma en

estos momentos y por eso pidió a los parlamentarios salientes que rechacen la misma y dejar el tema al nuevo gobierno. El senado aprobó el proyec-

to de ley con modificaciones con respecto al proyecto enviado por Diputados y lo envió al ejecutivo para su promulgación.

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, observó que la norma aprobada en el Senado reducía los beneficiarios. Enfatizó que al hacer ajustes de fondo la norma debe ser tratada de nuevo en el legislativo.



CAÑEROS ADVIERTEN CON DEJAR DE ENTREGAR EL PRODUCTO

YPFB debe Bs 300 MM por provisión de etanol

ductores Cañeros de Bolivia (Concabol) denunció un incumplimiento "grave" y "pro-longado" por parte del Gobierno de los pagos por la provisión del etanol que suministran sus afiliados a Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos

El sector, que cubre el 60% de la producción nacional de etanol, advirtió que, si no se realiza el desembolso de manera inmediata, suspenderán el suministro al Estado.

Monto acumulado. A través de una carta entregada este miércoles en dependencias de la empresa estatal en la capital cruceña, se indica que, a la fecha, la deuda acumulada de 300 millones de bolivianos tiene una mora que que los productores consideran inaceptable y "que está llevando al sector a una asfixia económica insostenible y empujando a una crisis" del sector.

Remarcan que las inversiones para garantizar la producción y abastecimiento nacional se han realizado exclusivamente con el esfuerzo v sacrificio del productor cañero y la industria. / Visión 360



A 10 Viernes 24.10.2025 | EL DÍA

INTERNACIONAL

DROGA

Trump acusa a China de traficar fentanilo a través de Venezuela

AFIRMA que Pekín obtiene "enormes ganancias" con la ruta venezolana y promete operativos terrestres tras una ofensiva naval; Washington enfrenta dudas y reproches regionales.

eldia@eldia.com.bo

l presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró desde la Casa Blanca que el régimen chino estaría utilizando a Venezuela como corredor para introducir fentanilo en territorio estadounidense y así evadir los controles en puertos de EE. UU. y México. El mandatario afirmó que esas operaciones generan "enormes ganancias" para Pekín y dijo que llevará el asunto a su próxima reunión con el presidente Xi Jinping.

Trump vinculó sus señalamientos sobre el contrabando con la presión diplomática y económica que ha desplegado su administración: además de acusar a China, adelantó que abordará el tema bilateralmente con Xi durante la cumbre en Asia y defendió las recientes medidas punitivas y arancelarias como herramientas para estrechar la cooperación antinarcóticos. En el mismo mensaje, el presidente anunció que la campaña contra el narcotráfico entra en una "nueva fase": tras lo que describió como una reducción drástica del uso de rutas marítimas por parte de los traficantes, Washington prepararía ahora operativos por tierra dirigidos contra los cárteles y sus redes logísticas. "La tierra será lo siguiente", dijo Trump al explicar el giro táctico.

La Presidencia defendió las acciones navales que han desbaratado embarcaciones sospechosas en el Caribe y el Pacífico, y el Gobierno estadounidense dijo que desde septiembre ha actuado con "ataques cinéticos" contra botes y semisumergibles presuntamente involucrados en el trasiego de fentanilo y otras drogas. Las ope- La escalada recibió el respaldo



toneladas

en la frontera

raciones han incluido interceptaciones y, en casos reportados por Washington, el uso de fuerza letal contra tripulaciones que, según la Casa Blanca, transportaban estupefacientes.

Trump también aseguró que desde enero las fuerzas de seguridad han arrestado a decenas de miles de presuntos criminales y señaló que su Administración está tratando a los cárteles como una amenaza de seguridad nacional de primer orden, no sólo como un problema policial. Esas cifras y afirmaciones sobre el alcance del despliegue han sido repetidas en comunicados oficiales difundidos por la Casa Blanca.

franco del secretario de Defensa, Pete Hegseth, quien ha equiparado en varias intervenciones públicas a los cárteles con organizaciones terroristas

como Al Qaeda y ha prometido que Estados Unidos "los mapeará, los cazará y los eliminará" cuando sean una amenaza inminente para la patria. Esa retórica ĥa sido utilizada para justificar la extensión de operaciones militares en aguas

internacionales y, según el Pentágono, también para orientar medidas de repatriación y detención de sobrevivientes. No obstante, las acusaciones de Trump sobre la implicación directa de

China y la narrativa oficial sobre la eficacia de los ataques navales han sido cuestionadas por periodistas y analistas regionales, que piden pruebas públicas y advierten sode fentanilo fueron bre riesgos legales incautadas en el 2024 y diplomáticos. Voces críticas señalan además que afirmaciones contundentes sin divulgación de evi-

dencia podrían tensar todavía más las ya frágiles relaciones con aliados en la región y complicar la cooperación internacional en inteligencia y seguridad. La combinación de señalamientos contra Pekín, la ofensiva militar en el Caribe y la promesa de acciones terrestres plantea un nuevo capítulo en la política estadounidense hacia América Latina y Asia, con posibles efectos sobre negociaciones bilaterales y sobre la estabilidad regional. Trump insistió en que "pronto veremos acciones concretas" para cortar el flujo de fentanilo; à la espera de detalles operativos y de la reunión con Xi, la comunidad internacional y gobiernos vecinos seguirán atentos a las pruebas y a las implicaciones jurídicas y diplomáticas de la estrategia anunciada.

www.eldía.com.bo

ELECCIONES DE 2026 EN BRASIL

Lula postulará a cuarto mandato presidencial

"Quiero decirles que voy a cumplir El presidente brasileño celebrará su ro (PL), quien no es elegible hasta anos, pero pueden estar segu ros de que tengo la misma energía que cuando tenía 30. Y voy a postularme para un cuarto mandato en Brasil", dijo el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, del Partido de los Trabajadores (PT), citado por el portal de O Globo, en declaraciones a la prensa ante el presidente indonesio, Prabowo Subianto, durante su actual visita de Estado a Indonesia.

finalmente es reelegido el próximo año, asumiría ese cuarto mandato a los 81 años. El portal brasileño UOL, por su parte, recuerda que la última encuesta del Instituto Quaest, mostró que Lula lidera en todos los escenarios electorales para 2026. Según ese sondeo, el actual presidente de Brasil llevaría la delantera en primera vuelta, donde vencería incluso a Jair Bolsona-

vuelta, Lula superaría al resto de posibles candidatos incluidos en la simulación.

Lula cerró acuerdos bilaterales con Indonesia sobre petróleo, gas, electricidad, tecnología, minería y agricultura, y defendió el "libre comercio", en el inicio de una gira para fortalecer lazos con el sudeste asiático, también castigado por los aranceles de Estados Unidos.



EL DÍA | Viernes 24.10.2025

www.eldía.com.bo



CONFLICTO

Trump advierte a Israel sobre la anexión de Cisjordania

DONALD TRUMP aseguró que prometió a los países árabes impedir la anexión y calificó de "provocación" la propuesta israelí aprobada en primera instancia por el parlamento.

La advertencia de **Trump**

MARCA UN INUSUAL DIS-TANCIAMIEN-TO CON SU TRADICIONAL ALIADO, EN UN MOMEN-TO EN QUE WASHING-TON BUSCA RECONSTRUIR LA CON-FIANZA CON **EL MUNDO** ÁRABE.

presidente de Estados Unidos, Donald Trump, advirtió que Israel perderá ✓el respaldo de Washington si concreta la anexión de la Cisjordania ocupada. En una entrevista con la revista Time, publicada este jueves, el mandatario aseguró que dio su palabra a los líderes árabes de que dicha medida no se llevaría a cabo, reiterando su compromiso con la estabilidad regional. "Israel perdería todo el apoyo de Estados Unidos si eso sucediera", afirmó Trump, al ser consultado sobre las consecuencias de una eventual anexión. El presidente añadió que "no sucederá" porque había garantizado a las naciones árabes que Washington frenaría cualquier intento en ese sentido. Las declaraciones del mandatario se produjeron luego de que el Parlamento israelí aprobara, en una lectura preliminar, una propuesta para incorporar la Cisjordania ocupada al territorio soberano

El vicepresidente estadounidense, JD Vance, quien se encuentra en Israel supervisando el cumplimiento del alto el fuego en Gaza, calificó la iniciativa de "estúpida" y advirtió que podría poner en riesgo el proceso de reconciliación con los países árabes. Por su parte, el secretario de Estado, Marco Rubio, instó al Gobierno israelí a evitar decisiones que "pongan en

de Îsrael. El texto fue avalado por

un estrecho margen de 25 votos contra 24, y deberá pasar por tres

convertirse en ley.

peligro décadas de cooperación estratégica".

El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, intentó desmarcarse de la propuesta, señalando que fue una "provocación deliberada" de la oposición para generar tensiones durante la visita de Vance. Sin embargo, sectores ultranacionalistas dentro de la Knéset presionan para concretar la anexión, argumentando que se trata de un paso necesario para "normalizar la soberanía" sobre los asentamientos judíos en Judea y Samaria

La medida fue rechazada también por países como España, Ca-

60%

de Cisjordania

actualmente Israel ejerce

control militar y civil, la

población palestina

enfrenta restricciones

de movilidad

tar y Turquía, que alertaron sobre las consecuencias humanitarias y políticas que tendría sobre el frágil equilibrio en la región. La Au-

toridad Nacional Palestina, encabezada por Mahmud Abás, denunció que la anexión sería "una violación flagrante del derecho internacional" y una forma de "consolidar el

apartheid israelí".

actualmente, Israel ejerce control militar y civil sobre cerca del 60 % de Cisjordania, mientras que la población palestina enfrenta severas restricciones de movilidad, cientos de puestos de control y la imposibilidad de acceder libremente a Jerusalén. La advertencia de Trump marca así un inusual distanciamiento con su tradicional aliado, en un momento en que Washington busca reconstruir la confianza con el mundo árabe.

zar públicamente con un papa desde el cisma anglicano hace cinco siglos, durante una celebración presidida por León XIV en la Capilla Sixtina. La ceremonia combinó tradi-

juevés (23.10.2025) en el primer monarca británico en re-

VATICANO

ciones católicas y anglicanas y marca un nuevo acercamiento entre las dos Iglesias. El oficio, que duró unos 30 minutos, supone un acto inédito desde el nacimiento del anglicanismo en 1534, cuando el rey Enrique VIII rompió con Roma.

El pontífice León XIV y el arzobispo de York Stephen Cottrell presidieron la celebración bajo los famosos frescos de Miguel Angel, en presencia de prelados católicos y anglicanos, así como de responsables políticos y diplomáticos.



El coro de la Capilla Sixtina acompañó al de la Capilla de San Jorge de Windsor, y el tema central de la oración fue la protección de la naturaleza, una señal de la convergencia entre ambas Iglesias en cuestiones medioambientales.

MERCADO

Precios del petróleo suben tras las sanciones a Rusia

El Papa León XIV y Carlos III

Hacia las 09H20 GMT, el precio del barril de Brent del mar del Norte, para entrega en diciembre, subía un 5,05 % a 65,75 dólares. Su equivalente estadounidense, el barril de West Texas Intermediate, para entrega en el mismo mes, ganaba un 5,18 % a 61,53 dólares. En Asia, los precios del petróleo subieron casi un 3 %.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump anunció las sanciones el miércoles en Washington tras reclamar que sus conversaciones con su homólogo ruso, Vladimir Putin, para

poner fin a la guerra en Ucrania "no van a ningún lado". El secretario del Tesoro, Scott Bessent, llamó a los aliados de Estados Unidos a unirse a las sanciones. "Esta decisión pone de manifiesto las razones por las cuales Estados Unidos reconstituyó sus reservas estratégicas a principios de la semana: el Gobierno considera claramente que los precios del petróleo están en un nivel (...) lo suficientemente bajo como para adoptar políticas que podrían alterar la oferta mundial", observó Kyle Rodda, analista de la firma Capital.com.

CONDOLENCIA



Banco de la Nación Argentina y todo el Personal, se adhieren al dolor que embarga a la Familia VARGAS RIBERA por el sensible fallecimiento del Sr. Enrique Vargas Ribera, hermano de nuestra Colega y Amiga Mirtha Mercy Vargas Ribera.

Elevamos nuestras oraciones para el descanso eterno, rogando a Dios que les otorgue fe, consuelo y resignación a la Familia Doliente

Santa Cruz de la Sierra. Octubre 23 de 2.025

A 12 Viernes 24.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

DEPORTES

MONTERO **GUABIRÁ**

VETA A LA BARRA DE BLOOMING



La dirigencia de Guabirá anunció que no permitirá el ingreso de la barrabrava de Blooming al partido de la Copa Paceña, que se disputará este sábado desde las 17:30 en el estadio Gilberto Parada de Montero. "La barrabrava no podrá ingresar. Ya coordinamos con la Policía para que controle en la tranca y no deje pasar los buses con esa barra, que ya conocemos quiénes son", declaró Édgar Menacho, vicepresidente del club azucarero. El dirigente aclaró, sin embargo, que la disposición no afecta a los hinchas de Blooming que asistan en familia, quienes sí podrán ingresar al estadio. "Los que vengan a disfrutar del fútbol, sin generar conflictos, serán bienvenidos", puntualizó Menacho. La decisión responde a los hechos del 5 de octubre, cuando Blooming ofició de local en Montero luego de que Guabirá rechazara jugar en el estadio Real Santa Cruz. Tras el empate I-I, se produjeron enfrentamientos entre barras, con agresiones, pedradas, vehículos dañados y varios heridos. Ante esta decisión, la barra de Blooming "Los Chiflados" se pronunciaron a través de sus redes sociales, aceptando y resignando la posibilidad de alentar a su equipo en las tribunas: "Esperemos volver en un futuro cercano y que las autoridades y efectivos policiales realicen un mejor operativo para evitar la violencia". Con esta determinación, Guabirá busca prevenir nuevos actos de vandalismo.

SE IMPUSO 2-0 EN EL ESTADIO DE REAL

Oriente vence a 'Wilster' y mete presión a Guabirá COPA PACEÑA. Chumacero fue expulsado a los 53'. Después

llegaron los goles de Cristaldo (67' penal) y Mateo Abastoflor (90'+3).

Piden selección para **Abastoflor**

"CADA VEZ QUE MARCA GOL, ORIENTE GANA. YO CREO QUE SE ESTÁ ENCAMI-NANDO PARA LA SELEC-CIÓN", DIJO EL ENTRENA-DOR ÁLVARO PEÑA.



Luis Lijerón Nuñez

riente Petrolero cumplió y sigue al acecho del líder. El conjunto refinero venció a Wilstermann por 2-0 en el partido disputado este jueves en el estadio Real Santa Cruz, por la fecha 11 de la Copa Paceña, y quedó a solo dos puntos de Guabirá en el grupo D, metiéndole presión en la lucha por la clasificación directa a los cuartos de final.

Opaco. El primer tiempo fue discreto, trabado y con más roce físico que fútbol. Ante la falta

de ideas, el técnico Álvaro Peña movió rápido el banco y realizó dos variantes antes del descanso: Manuel Bonilla ingresó por Dieguito Rodríguez y Kevin Salvatierra por Pablo Vaca. Sin mayores sobresaltos, ambos equipos se fueron entretiempo con el marcador en blanco.

Llegaron los go-4 triunfos 2 empates. les. En el complemento, el panorama cambió a favor de Oriente. Alejandro Chuma-

bre menos a los 53 minutos. Con superioridad numérica, los verdolagas comenzaron a generar más espacios hasta que llegó la apertura del mar-5 cador. A los 67 minutos, Jonathan Cristaldo convirtió el 1-0 desde el punto **Partidos** penal, tras una fal-Consecutivos, que Oriente ta de Edwin Pardo no pierde ante Wilster: sobre Ricardo Cen-

dejó a Wilstermann con un hom-

turión. El delantero argentino no dudó y definió con un potente remate al medio del arco. Ya en tiempo añadido, cero vio la segunda amarilla y Mateo Abastoflor (90'+3) sentenció el encuentro con una definición exquisita: recibió un pase preciso de Salvatierra y colocó la pelota junto al palo izquierdo del arquero Salinas para el 2-0 definitivo. Con esta victoria, Oriente Petrolero suma 19 puntos y se ubica a dos del puntero Guabirá, que este sábado recibirá a Blooming (17:30). Por su parte, Wilstermann se queda con 11 unidades en el grupo A, donde la Academia cruceña lidera con 18. El próximo domingo, por la fecha 12 de la Copa Paceña, Oriente visitará a Gualberto Villarroel San José desde las 15:00, y el Aviador será local ante The Strongest desde las 17:15.

CON RAÍCES BOLIVIANAS

Dos argentinos podrían jugar para la selección De forma impensada, la Selecte que existe interés en un jugador lo habilitaría a vestir la camiseta

ión de Bolivia podría sumar dos nuevos nombres con sello argentino. Se trata de Lucas "Saltita" González y Máximo Mamani, futbolistas que evalúan nacionalizarse bolivianos y entrar así a los planes del seleccionador Óscar Villegas.

Hay predisposición. El asistente técnico de la Verde, Gabriel Ramírez, adelantó recientemen-

asado en Independiente de Avellaneda, sin revelar su identidad. Sin embargo, fuentes cercanas al entorno del futbolista confirmaron que se trata de Lucas González, mediocampista de 25 años que hoy milita en Defensa y Justicia. Nacido en Argentina, "Saltita" tiene raíces bolivianas por parte de su abuelo y planea tramitar la nacionalidad boliviana por derecho de sangre, lo que

el del delantero Máximo Mamani, jugador de Vélez Sarsfield, de 20 años, quien también manifestó su deseo de representar a Bolivia. El atacante tiene ascendencia paceña, ya que uno de sus abuelos nació en La Paz. En la última convocatoria surgió Marcelo Timorán, de padres peruanos, nacido en Oruro, que juega para el Córdoba de España.



Deportes

El mensaje de Bec kham tras renovación

"CUANDO INI-CIAMOS ESTE VIAJE, NUES-TRA VISIÓN ERA TRAER A LOS MEJORES JUGADO-RES A MIAMI. EN 2023, **TRAJIMOS** AL MEJOR JUGADOR DE LA HISTORIA A NUESTRA CIUDAD".



CONTINUARÁ EN **EL FÚTBOL DE LA MLS**

Messi renueva con Inter y apunta al Mundial 2026

EEUU. El "10" pretende jugar hasta el 2028. Expresó su emoción y fue felicitado por el club de Miami. La firma generó expectativa en Argentina.

El Día/Agencias

ionel Messi oficializó su renovación con Inter Miami por tres temporadas más y seguirá en la MLS hasta diciembre de 2028, cuando tendrá 41 años. Este jueves, a través de un video publicado en sus redes sociales y en los canales oficiales del club, el argentino confirmó lo que era un secreto a voces: su continuidad en Las Garzas y su deseo de seguir activo hasta después del Mundial 2026, que se disputará en Estados Unidos, México y Canadá.

Emotiva renovación. En el video

se lo ve recorriendo las obras del en el torneo, su continuidad en Miami Freedom Park, el nuevo estadio del club con capacidad para 25.000 espectadores que abrirá sus puertas en 2026. La intención de la directiva es que propio Messi sea quien inaugure la nueva casa Goles del equipo. La Son los que lleva Messi noticia también en 82 partidos con fue recibida con el Inter Miami. alivio por parte de la Selección Argentina, ya que el capitán

albiceleste se mantendrá en plena competencia de cara al próximo Mundial. Aunque Messi todavía no confirmó su presencia

la MLS es una señal alentadora para los campeones del mundo.

"Desde que llegué a Miami

soy muy feliz y me entusiasma seguir acá. Jugar en nuestro nuevo estadio va a ser algo muy especial", expresó el rosarino tras firmar la extensión del contrato. Los pro-pietarios del club, Jorge Mas y David Beckham, destacaron que el acuerdo refleja el

compromiso mutuo entre Messi, la ciudad y el proyecto que busca consolidar a Inter Miami como una institución icónica del

fútbol mundial.

Un ícono. El comunicado del club también repasó los logros del argentino desde su arribo en julio de 2023: la Leagues Cup y el Supporters' Shield, además de sus premios individuales como MVP de la MLS 2024 y Bota de Oro 2025. Bajo su liderazgo, el equipo alcanzó los octavos de final del Mundial de Clubes y las semifinales de la Concachampions. En total, Messi acumula 71 goles y 44 asistencias en 82 partidos con la camiseta rosa. Su Îlegada marcó un antes y un después en la MLS: aumentaron las audiencias, las ventas de camisetas y la asistencia en los estadios.

SUDAMERICANA

HINCHAS DE 'U' DE CHILE ATANCAN A LANÚS

Tras los vergonzosos actos de vandalismo en el cruce contra Independiente, un grupo de hinchas de Universidad de Chile tuvo otro acto lamentable: apedreó el micro de Lanús, en la previa del partido ante el conjunto chileno por la ida de las semifinales de la Copa Sudamericana. La comitiva del Granate vivió un infierno en su llegada a Santiago de Chile. Un grupo de violentos del conjunto local, que tendrá que jugar a puertas cerradas por la barbarie en Avellaneda, atacó al colectivo con proyectiles. Uno de los piedrazos rompió el vidrio del transporte y cayó cerca de Gonzalo Pérez y el juvenil Facundo Sánchez. Eduardo Tota Salvio compartió una historia de Instagram en la que escribió: "Así nos reciben los hinchas locales. No cambiamos más, no mejoramos más. Lamentable! Hasta que no maten a un jugador, no van a cambiar?'

CLÁSICO ESPAÑOL

BARCELONA RECUPERA A RAPHINHA PARA EL DERBI

En una temporada marcada por lesiones, Barcelona empieza a ver la luz al final del túnel, con el regreso de jugadores vitales. Al retorno de Lamine Yamal desde el fin de semana pasado, se suma el de Raphinha, justo antes del Clásico español en LaLiga. El brasileño estuvo en el entrenamiento de este miércoles y jueves, y ya trabajó con el resto del grupo sin resentirse de su lesión. Por ello, ya estará a disposición del cuerpo técnico, que no tendrá a Hansi Flick en el banquillo pues la apelación del Barça no procedió. El conjunto culé en todo momento tuvo previsto que Raphinha estuviera de regreso para el partido contra Real Madrid. El cuerpo médico trabajó con cautela con el delantero, precisamente para recuperarlo para este juego tan importante.

SUFRIERON DERROTAS

Aston Villa, Oporto y Roma tropiezan en Europa League

que habían ganado en las dos primeras jornadas, perdieron en sus visitas a Go Ahead Eagles (2-1) v Nottingham Forest (2-0) este jueves en la tercera jornada, en la que la Roma se complicó al caer 2-1 en casa ante el Viktoria Pilsen.

Freno en seco. En Países Bajos, el partido había comenzado Evann Guessand en el minuto 4, pero el Go Ahead Eagles remontó después con tantos de Mathis Suray (42') v de Mats Deijl (61'). Entre los teóricos aspirantes al título, la Roma tuvo un resbalón importante al registrar su segunda derrota en tres jornadas, esta vez cayendo en casa por 2 a 1 ante un Viktoria Pilsen checo que sacó dos goles de ventaja antes

Aston Villa y Oporto, dos de los favoritos de la Europa League, de la media hora. En la segunda mitad el equipo italiano intentó remontar, pero solo pudo recortar la desventaja con un penal transformado por el argentino Paulo Dybala en el minuto 54. En cabeza de la tabla, tres equipos han logrado un pleno de 9 puntos: el Midtjylland danés, el Sporting de Braga portugués y el Lyon francés. En la Conference League, el Rayo Vallecano empató 2-2 en su visita al Hacken sueco.

